

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5,90 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Libertad muerta y muerte en libertad.

Cualquier leguleyo os dirá que somos libres los españoles y que vivimos en un país donde el pabellón de la libertad ondea cubriendo el progreso con su sombra bienhechora.

La libertad del sufragio, es la piedra angular del progreso y no nos cabe duda que nos hemos tragado bonitamente ese anzuelo. *Progresamos porque no hay absolutismo.*

Dicho esto con tono enfático, nos quedamos tan frescos. Que no diga nadie que no somos libres, porque le miraremos con desprecio ó le romperemos la cabeza, según el estado de acometividad en que nos encontremos.

El Derecho Político español es un encanto; me refiero al práctico, al de la costumbre, no al escrito en las doce tablas, tabloncillos y delantillas de grada que sirve en manos expertas para toda clase de suertes, con más ó menos aplauso del ruedo nacional.

El monarca nombra Presidente del Consejo de Ministros á quien quiere.

Hay elecciones, y siendo *el yo español* libre para votar, *saca* siempre mayoría el que manda. Nada de absolutismo ni imposición del poder. Somos libres y ejercitamos nuestro derecho.

La Mayoría en las Cortes, decide siempre con su voto. Lleva la razón y el acierto la Mayoría y las oposiciones no tienen razón nunca. Eso sí, son libres y pueden emitir su opinión. Estamos siempre dentro de la libertad.

El Senador ó Diputado de las minorías que hable en contra de lo que opina la Mayoría, es un infeliz; será todo lo respetable que ustedes quieran, pero es un hombre que habla contra razón y contra justicia.

Porque la ley es razón y justicia y es la cristalización de la voluntad de la Mayoría.

Todos esos hombres libres, que libremente votan, quieren la baratura de las subsistencias, la rebaja de la contribución, y efectivamente, las Cortes, que son el espejo donde se refleja con el más puro brillo la voluntad nacional, acuerdan todo lo contrario.

Libre el individuo, la mayoría y el poder moderador, libremente nos arruinan y triturarán.

Pero no hay cuidado, los males de la libertad se curan con la misma libertad; el remedio es sencillo y al alcance de todos; con llamar libertad cada uno á lo que más le convenga, ya está todo arreglado.

No sé ó si sé qué pensaría de estas cosas el Apóstol San Pablo cuando decía *donde está Cristo allí está la libertad*; pero es seguro que Canalejas, interpretando el sagrado texto como ha interpretado la Constitución, dice á los sucesores del Apóstol: Respeto á Cristo, lo sujeto á la autoridad civil, porque su reino no es de este mundo; le ato á la columna de la Prensa para que le azoten y escarnezcan; lo coronó como único rey de doctrina en España, con el cetro de la tolerancia y signos exteriores y lo entrego á las salvajes turbas para que no me acusen como enemigo del César del progreso.

Si alguno llamara á Canalejas Pilatos, merecería que le procesasen por injuria.

No es Pilatos, pero es un gobernante que transige con el salvajismo materialista, y es un juez inepto que no sabe dar la razón á quien la tiene. El miedo mató siempre la libertad.

La yedra y el muro.

Yo ví abrazarse una yedra á un muro sólido y fuerte, desafiando á la muerte y arraigando en cada piedra. La muerte al verse burlada, muro y yedra combatía, pero la yedra seguía á la pared agarrada, y de sus golpes traidores arrojaban la fiereza, el muro, con su firmeza, la yedra, con sus verdores, hasta que un día fatal el hacha de un leñador puso á prueba aquel amor, que parecía inmortal; cayó la yedra á pedazos antes que la separaran; primero que la arrancaran, dejóse cortar los brazos; y el muro tan firme fué que, cuando muerta la vió, junto á la yedra quedó llorando, pero de pie. Nacieron luego otras yedras; de sus piedras se auparon, murieron, pero dejaron raíces entre sus piedras, y aún está allí el muro fuerte, y aún va de él la yedra en pos, porque es la esperanza en Dios que desafia la muerte.

Luis Ram de Vlu.

Predicar..... y dar trigo.

(Cháchara socialista).

Lorenzo Manso, á fuerza de oír decir que los sacerdotes, los frailes y las monjas son gente inútil, cuando no perjudicial, estaba á punto de romper con ellos para siempre y echarse en brazos de la revolución socialista que en su sociedad le predicaban, cuando un mundo de preocupaciones y desgracias le obligan á suspender su determinación para atender á sus cosas, que dan lugar á ciertos graciosos contrastes entre la cháchara de los socialistas y las obras de los católicos.

Con los socialistas.

—Querido presidente: tengo un niño enfermo. Si me hicieses la caridad de prestarme un duro...

—¡Hombre, está bien! Encima de haberte atrasado ya en las cuotas... Y además, la caridad envilece.

—Pero si tengo tantas desgracias en casa...

—Pues no debes tenerlas, tu derecho es no tenerlas. Y no las tendrás cuando triunfe el socialismo.

(Pero como Lorenzo no puede aguar-

dar al triunfo del socialismo, vase á casa del cura.)

Con los católicos.

—Señor cura: tengo un niño enfermo. Necesito un duro para las medicinas.

—¡Vaya todo por Dios! Ahí lo tienes. Es de la caja del Pan de San Antonio y de las Conferencias.

—Gracias, señor cura; tengo tantas desgracias en casa...

—¡Paciencia! Todos aquí tenemos que padecer de un modo ó de otro. Si hay necesidad no dejes de volver ¿eh?

(Y Lorenzo corre á su casa diciéndose «Pues en tanto se espera el triunfo del socialismo, bien nos vienen los curas.»)

Con los socialistas.

—Mi mujer se ha agravado. ¿Qué voy á hacer, compañero?

—¡Es una buena desgracia!

—Ayúdame tú.

—¿Y qué quieres que te haga? La sociedad burguesa... los jesuitas...

(Lorenzo escapa del chaparrón de palabras que se le viene encima..., y lleva su mujer al hospital.)

Con las católicas.

La hermana de la caridad. —No hay que desesperarse, buen hombre; aquí su mujer tendrá todos cuantos cuidados necesite, y con la ayuda de Dios, esperamos devolvérsela á usted sana.

(Lorenzo, consolado: ¡Bal tampoco sobran las hermanas.)

Con los socialistas.

—Querido compañero: dime tú cómo voy á arreglármelas con estos chiquillos, teniendo yo que salir á trabajar para mantenerlos y con la mujer en el hospital.

—¡Ahí está! ¡Lo que he dicho siempre! Los hijos deben pertenecer al Estado. Cuando triunfe el socialismo...

(Lorenzo huye otra vez... y de nuevo va á entenderse.)

Con los católicos.

—Padre: tengo la mujer en el hospital; yo necesito andar al trabajo y estos pequeños...

—Ya entiendo, buen hombre. Déjeme los usted aquí: precisamente para eso hemos hecho este refugio de la infancia: Cuna y Patronato.

(Lorenzo da las gracias y marcha de allí pensando: «¡Diablo! Pues tampoco los frailes son inútiles. Por lo menos mientras no venga el socialismo.»)

Con todas estas desgracias, sucede que una tarde el compañero presidente, yendo á casa de Lorenzo para que le pague las cuotas atrasadas, detiénese indignado al encontrarle acompañado del párroco (que le había ayudado con la limosna del Pan de San Antonio) y del fraile (que le había recogido los chicos).

Indignado el compañero presidente, gritale:

—¡Traidor del proletariado! ¿Qué haces en medio de toda esa clericalia? Respóndele Lorenzo con mucha calma:

—Espero... el triunfo del socialismo.

—¿Y no podías esperarlo lejos de esos?

—¡Ah! no, querido: porque, ya ves, tengo que vivir... para seguir esperando...

Desde Madrid.

Ya sé, queridos lectores míos, que ello no es nuevo; pero el cronista faltaría á sus deberes si dejase de hablar de las varias huelgas que, desde que nos des gobierna el Sr. Canalejas, venimos padeciendo. Aun á trueque de que me llaméis pesado y machacón, debo repetiros que siguen en igual estado, aunque con tendencia á empeorar, las huelgas de Sabadell, Barcelona, Palma de Mallorca y El Ferrol, en todas las cuales el intervencionismo del Gobierno, tan cacareado por el Presidente del Consejo como remedio incontrastable, ha dado resultados completa, total y absolutamente negativos. ¡Qué mal va quedando el demócrata Canalejas en todas las cuestiones de carácter social en que pone sus pecadoras y presidenciales manos!

En el Congreso continúa la discusión de los Presupuestos y continúan brillando por su ausencia los Sres. Diputados, á quienes, por lo que se ve, maldito lo que interesan estos asuntos financieros, que son precisamente los de mayor envidia para el país que paga.

También en la Cámara popular ha sido aprobado el proyecto de ley de sustitución del juramento por la promesa. Con esa ley el Gobierno ha atropellado la Constitución y ha lastimado una vez más á la conciencia católica del pueblo español; pero ¡ah!, que con ello se ha salvado el dogma democrático y se ha dado un paso de gigante en el camino de la libertad. ¿Verdad, lectores queridísimos, que esto es todo lo ridículo que puede ser un acto legislativo?

El Senado continúa ocupándose en la discusión del proyecto de ley llamado del «candado», comentándose mucho y muy favorablemente el elocuente discurso pronunciado anteayer por el Sr. Marqués de Pidal y el pronunciado ayer tarde por el Sr. Obispo de Madrid-Alcalá. El Sr. Marqués de Pidal estuvo contundente, fuerte en argumentación y aportó á la discusión un enorme arsenal de documentos con que confundió al Sr. Canalejas. Este le contestó como Dios le dió á entender y procurando imponer á la mayoría su obligación de votar el proyecto. El Sr. Obispo de Madrid-Alcalá estuvo mesurado, sereno, elocuente y tan lógico, que más no cabe.

Volvió de Barcelona el Sr. Merino y tuvo que meterse en la cama á sudar el exitazo que ha obtenido con su intervención en las huelgas de Barcelona y Sabadell. ¡Pobre Sr. Ministro! ¡Qué sino el suyo! En cuanto se mete á arreglar un asunto, tableau. ¡Digno sucesor de Lucas Gómez!...

En este momento termina la revista militar que ha pasado S. M. el Rey á las tropas de esta guarnición, después de la Misa de campaña celebrada en el paseo de la Castellana en sufragio por los heroicos militares que el año pasado regaron con su noble sangre española los ásperos breñales del Rif. El acto ha resultado solemne y grandioso, aunque deslucido por el tiempo.

Hoy, como domingo, hay tranquilidad política y todos los madrileños hacen sus preparativos para honrar á sus muertos pasado mañana y para pillar una indigestión con el abuso de los célebres y clásicos bufuelos de viento.

De la semana.

La trata de blancas.—Con la sexta sesión terminó el cuarto Congreso internacional.

La sesión de clausura la presidió el Sr. Ministro de Fomento, en representación del Gobierno.

La concurrencia fué muy numerosa y distinguida.

En la tribuna regia, estuvieron las Infantas D.^a Paz y D.^a Isabel.

En la última sesión se aprobaron las conclusiones.

La ley del «candado».—Cada día adquieren más animación las tribunas del Senado, para presenciar las sesiones.

Los discursos de los Sres. Obispo de Jaca, Guadix, Madrid Alcalá y de don Alejandro Pidal, han puesto en verdadero aprieto al Sr. Canalejas, tanto, que ha dicho que la aprobación de dicha ley la hace asunto de Gabinete y que, por lo tanto, si no se aprueba se va a su casa.

En su discurso del sábado, demuestra el buen efecto de los discursos de los días anteriores.

El trabajo de la mujer.—Ante la Comisión que entiende en el proyecto de ley prohibiendo el trabajo nocturno de las mujeres, ha informado el Senador demócrata Sr. Rosell, quien se mostró francamente opuesto al espíritu del proyecto.

Las huelgas de Barcelona.—Cada día están en peores condiciones de resolverse las huelgas de Barcelona, Sabadell y Tarrasa, anunciándose para muy en breve la huelga general.

A pesar de todo esto, se observa el mayor orden.

Parlamento francés.—Sigue discutiéndose cada día más acaloradamente en la Cámara de los Diputados la huelga ferroviaria.

Los comerciantes de Bilbao.—La nueva Asociación de Dependientes de Comercio ha remitido al Gobernador un escrito protestando del pacto hecho entre los dueños y los dependientes, para convertir el descanso dominical en semanal.

En el mismo sentido han teleografiado al Sr. Ministro de la Gobernación.

El Papa y el Nuncio de Lisboa.—El Papa ha recibido el día 28 en audiencia, á Monseñor Touli, Nuncio en Lisboa.

Conferenciaron largo rato acerca de la revolución portuguesa.

Las negociaciones de Marruecos.—Se han reunido nuevamente los diplomáticos marroquíes y españoles en el Ministerio de Estado.

En la conferencia siguieron discutiéndose los extremos referentes á la indemnización.

Estas se deslizan tranquilamente y prometen un resultado favorable.

Los proyectos de Canalejas.—Ha manifestado el Sr. Canalejas que en el actual periodo legislativo se propone aprobar en las Cortes los proyectos de Presupuestos, servicio militar obligatorio, jornada de trabajo en las minas, juramento, «candado» y la ley fijando las fuerzas navales y terrestres para el próximo año.

Si no se va, también quiere que se discuta la cuestión marroquí, y para cuando pasen las primeras vacaciones, también quiere que se aprueben el presupuesto extraordinario, reforma de la enseñanza, ley de Asociaciones, plan de Obras públicas y régimen local.

Después de estos deseos tan hermosos, hay quien quiere que se vaya á su casa el Sr. Canalejas.

Lo que tiene al no entenderlo.—El Ayuntamiento de Madrid, en la sesión de Asociados, se discutió el dictamen de la Comisión que propone la forma en que ha de sustituirse el impuesto de consumos.

Quieren quitar ese gravamen, pero lo que por él produce al Ayuntamiento, obtenerlo gravando extremadamente otros servicios, como el Alcantarillado y Carruajes de lujo.

En las sesiones aprobaron el dictamen.

Fuego en la Exposición de Valencia.—En la Exposición se ha declarado un fuego que, al no ser por la proua inter-

vención de los bomberos, hubiera tenido fatales consecuencias, pero por fortuna á la hora y media quedó totalmente extinguido.

El fuego nació en el parque de atracciones y ferrocarril metropolitano, de jándolo casi destruido.

Asamblea católica.—Se ha publicado el reglamento de la Asamblea católica que en breve se celebrará en Santiago (Galicia).

El Duque de Veragua.—La enfermedad que venía padeciendo el Sr. Duque de Veragua, tuvo fatal desenlace en la mañana de ayer.

Su entierro se verificará en la mañana de hoy, y en cuyo acto se pondrán de manifiesto, una vez más, las muchas y buenas amistades de que siempre se supo rodear.

“PADE NUESTO”

¡Era muy pequeñita! seis años escasos tendría y ya no tenía madre. ¡Pobre niña! Angela se llamaba y, un Ángel parecía con sus cabellos rubios. ¡Pero un Ángel entristecido, como esos que los escultores modelan sobre los sepulcros!

Era el día de Todos los Difuntos y también fué ella á rezar por su madre al Camposanto.

Y allí, arrodillada sobre la húmeda tierra de la fosa, con sus manecitas cruzadas sobre el pecho y su carita pálida, parecía un capullo de rosa, lacio sobre el suelo, tronchado por el huracán cuando habría sus rosados pétalos para recibir las caricias mañaneras del Sol.

¡Y es que la fresca en el rostro de los niños la ponían los besos de las madres, y Angelita ya hacía tiempo que no los recibía de la suya!

¡Pobre niña! entre lágrimas y sollozos exclamaba: —Por mi made, «Pade nuestro que estás en el tielo...»

Más de cien veces había repetido la misma oración, el angelito no sabía más, y siempre por su made.

Vió á otras niñas de su edad depositar flores y coronas ¡muy bonitas! sobre las relucientes lápidas exparicidas por todo el Cementerio, y esto aumentó su pena.

¡Ni una flor, ni una lucecita tenía el sepulcro de su madre!

Y lloraba, lloraba con pena profunda, pensando que lo vería desde el cielo y pensaría que ella, su Angelita, su niña amada, ya no la quería.

—Sí, te quiero mucho, ¡mucho! decía como respondiéndole á su pensamiento, pero pade está malito desde que tú te fuistes al tielo y no tiene pa compar las fores y me ha decio que yo te rezara «pades nuestros» que vallan más que las fores, ¿es verdad? ¿valen más que las fores?... Pues las niñas que taen fores á sus mades que se fueron al tielo, ¿por qué se van tan ponto y no rezan? ¿es que sus pades no la ha decio que recen «pades nuestros» ó que sus mades no se les ha enseñado como tú á mí?... Por mi made «Pade nuestro que estás en el tielo...»

Un señorón, acompañado de una preciosa niña un poquito mayor que Angelita, pero un Ángel, como ella, y seguido de dos lacayos que conducían lujosísima corona y multitud de flores en un cesto, se detuvo junto á un suntuoso sepulcro, próximo á donde estaba la huérfanita. Dió algunas disposiciones para la colocación de las flores y corona y sin murmurar una breve oración, se separó de él.

Al pasar junto á Angelita la niña del rico reparó en ella y al verla tan triste y llorando se acercó preguntándola.

—¿Por qué lloras?

—Porque mi made que se fué al tielo está aquí enterada.

—¿Ahí? y ¿no la pones flores? Hoy se ponen flores en los sepulcros.

—Sí; pero mi pade está malito y no tenemos pa comparla.... Pero yo.... seguramente iba á decir que ella rezaba «Pades nuestros» que vallan más que las fores.

No dió tiempo á ello la niña del rico.

Obedeciendo á un noble impulso de su tierno corazón, corrió al suntuoso sepulcro, cogió un manojo de crisantemos y siemprevivas y las esparció sobre la humilde sepultura de la madre de Angelita.

Eta lloraba de alegría. ¡Ya tenía también flores su madre! ¡y muy bonitas!

Con qué ganas se quedó de dar un beso á aquella niña tan buena. Mas se fué tan deprisa que no pudo, y ella.... no podía dar otra cosa ¡Era tan pobre!....

¡Ah! sí; con algo podía pagar á la que puso flores á su madre! y acercándose al rico sepulcro se arrodilló exclamando: —Por la made de esa niña tan buena «Pade nuestro».

¡Y aquella oración subió mucho más alta que el perfume de las siemprevivas y crisantemos esparcidos sobre la losa!

¡Llegó al Cielo!

Federico G. Plaza.

Zarza Capilla 1910.

EN “EL INSTRUCTIVO”.

Según teníamos anunciado, el joven Doctor San Román dió anoche, á las seis, en el salón de actos de dicho centro, ante selecto auditorio, la conferencia sobre «El Greco, su vida y sus obras».

Empezó el orador dando las gracias á las personas que generosamente habían contribuido al esplendor de su trabajo, cediendo para ello los aparatos de proyecciones.

Inmediatamente bosquejó, con bastante conocimiento, algo sobre la patria del célebre pintor, exponiendo las vicisitudes por que ha pasado en la crítica el conocimiento de estos datos, que tratándose de un hombre del mérito del inmortal pintor, tienen bastante interés.

Después pasó al examen de sus obras, si bien antes hizo notar de qué manera aquel genial artista se había desprendido de toda clase de influencias extrañas para dar paso á su genio poderoso, original y sublime. Dividió el examen de las obras del Greco en tres partes, acomodándolas á las tres épocas de su vida artística, como hace el P. Sigüenza en la vida de San Jerónimo.

Atrajo la atención del auditorio sobre la belleza de su primera obra en Toledo, que fué la «Asunción» del Altar mayor de Santo Domingo el Antiguo, doliéndose, como todos nos dolemos, de que esta obra famosísima se halle hoy en Chicago, siendo la mejor de las joyas de aquel museo, caso repetido con muchas de las obras del inmortal maestro que fueron nuestras y hoy son de quien las pagó aprovechando las vicisitudes de los tiempos ó la miserable condición de quien las vendiera.

En el segundo periodo analizó el cuadro de Santo Tomé «El entierro del Conde de Orgaz», obra maestra del inmortal artista, y en el último periodo llamó la atención sobre el cuadro «La Asunción», de San Vicente, hecho acaso en la decrepitud del maestro. Tanto de estos dos cuadros como del notabilísimo de la Catedral «El espolio», hubo proyecciones, bastante bien hechas, y que permitieron el análisis de estas obras.

Refirió, además, datos curiosos de los plagios ocasionados con motivo de algunos de los cuadros, que con otros, aportados sobre el testamento del Greco, prueban algo de sus excentricidades geniales.

La conferencia, en conjunto, resultó interesante, si bien la falta de condiciones oratorias del conferenciante le quitó algo de ese entusiasmo que realiza el éxito en otras ocasiones; por lo demás, nos consta que el joven Doctor Sr. San Román, con haber estado á bastante altura en su trabajo, es mucho más de lo que allí reveló.

Reciba el conferenciante nuestra enhorabuena, extensiva al infatigable Director del Instructivo, el popular Don Victoriano, y á los demás que con su trabajo ó desprendimiento contribuyeron á esta amena obra de cultura.

R.

Modo de atenuar la crisis vinícola.

No cabe duda alguna que uno de los medios más indicados para luchar contra la actual crisis vinícola, consiste en abaratar el precio de producción del vino, mejorando, al mismo tiempo, la calidad de éste; pero para conseguirlo, es necesario abandonar los antiguos procedimientos que se emplean en la viticultura española, principalmente por lo que á la fertilización del terreno se refiere. Son pocos, muy pocos, los viñedos que se abonan en nuestro país; de aquí su escasa producción y también la mala calidad de muchos mostos.

Con el empleo de los abonos minerales, no sólo se aumenta considerablemente la cosecha de uvas, sino que se logra elevar el grado alcohólico del vino, según lo establecen estudios de notables enólogos, principalmente los de Pacottet y Viala. La potasa, que es la substancia mineral predominante en la vid, constituye el fertilizante por excelencia para los fines indicados. En prueba de ello citaremos los resultados de algunos experimentos hechos por ilustrados viticultores de diferentes provincias de España.

Cada uno de dichos ensayos comprendía tres parcelas iguales; una sin abono, otra con abono fosfatado y nitrogenado (400 á 600 kilogramos de superfosfato ó de escorias Thomas; 100 á 200 de sulfato de amoníaco y 100 á 200 de nitrato de sosa) y una tercera parcela abonada como la segunda, más 150 á 250 kilogramos de sulfato de potasa. Hé aquí la cantidad de uva obtenida en cada una de dichas parcelas por hectárea:

D. Domingo Arias, de Asturias; 1.^a parcela (sin abono), 1.100 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 2.240 id.; 3.^a idem (con potasa), 4.800 id.

D. Anastasio García Cubero, de Alicante, 1.^a parcela (sin abono), 2.300 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 3.890 id.; 3.^a idem (con potasa), 4.500 id.

D. Manuel Neira, de Cádiz; 1.^a parcela (sin abono), 6.362 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 9.192 id.; 3.^a idem (con potasa), 16.133 id.

D. Agustín García, de Burgos; 1.^a parcela (sin abono); 3.450 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 5.750 id.; 3.^a idem (con potasa), 8.200 id.

D. Miguel Alvarez, de León; 1.^a parcela (sin abono) 2.000 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 5.300 id.; 3.^a idem (con potasa), 8.700 id.

D. José Prieto González, de Orense; 1.^a parcela (sin abono), 1.971 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 3.386 id.; 3.^a idem (con potasa), 4.657 id.

D. Julián Casla, de Segovia; 1.^a parcela (sin abono), 3.285 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 5.600 id.; 3.^a idem (con potasa), 7.560 id.

D. Eulogio Gómez, de Zamora; 1.^a parcela (sin abono), 1.700 kilogramos; 2.^a idem (sin potasa), 3.650 id.; 3.^a idem (con potasa), 7.550 id.

Las anteriores cifras demuestran del modo más elocuente que los abonos químicos ejercen una influencia considerable sobre la producción de la vid, siempre que se emplee un abono completo, sin prescindir de la potasa. Generalmente se recomiendan 400 á 500 kilogramos de superfosfato ó escorias, 200 de sulfato de potasa y 100 á 150 de sulfato de amoníaco, por hectárea, incorporando al suelo dichas materias por medio de una labor profunda durante el invierno. En la primavera se aplican 100 á 150 kilogramos por hectárea de nitrato de sosa, que se envuelve con la tierra por medio de una bina.

«La Rivera del Tajo.»

Con gran sentimiento hemos visto el último número del periódico de Talavera *La Rivera del Tajo*. En él nos da la noticia de su desaparición y las causas que la motivan.

Era un periódico semanal católico sin color político; pero que defendía á *capa y espada* la causa de la Religión, el orden moral y miraba porque la ad-

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO
 INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
 Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR
D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Para escultura religiosa en madera colorida, hay que consultar el taller del acreditado escultor

Aurelio Ureña
 Colón, 14, Valencia

donde se facilitan al cliente fotografías y proyectos de toda clase de trabajos en imágenes, templetos, altares, andas, carrozas y todo lo que comprende al arte religioso.

Esta casa es muy conocida por muchos pueblos de la provincia y Diócesis de Toledo.

Economía y arte como pocos e ninguno.

Nueva Confitería,
 Pastelería y Repostería
 de
Tomás Abarrátegui
 7—Cuatro Calles—7
 TOLEDO

Cafés, bombones, dulces finos y pastas. Riquísimos pasteles con toda clase de cremas.
 Ensaladas mallorquinas, únicas en Toledo.

Gómez G.ª Nieto y C.ª
 Constructores.

Proyectos, Presupuestos, Edificación, Reformas y toda clase de obras á precios económicos.

Oficinas:
 En Toledo: Plata, 20.
 En Madrid: Lavapiés, 33.

DOMINGO MARTÍN
 Calderero mecánico.

Construcción de aparatos de destilación, norias, bombas para elevación y extracción de agua, depósitos para agua. Especialidad en cocinas económicas para obreros para carbón y leña, centrales para hoteles, hospitales, etc. Se estaña toda clase de batería de cocina.

Santa Úrsula, 16, Toledo.

MODELACIÓN
 PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS MUNICIPALES

AVISO

Este establecimiento, montado recientemente, cuenta con todos los adelantos modernos conocidos hasta la fecha. Se hacen toda clase de trabajos tipográficos y encuadernaciones á precios muy económicos.—Material de oficinas.—Objetos de escritorio, etc.

Gutenberg, Imprenta Moderna. Capuchinas, 2, Toledo, teléfono 89.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE BOPA TALAR

de
D. José Cavanna
 Plaza del Celenque, 1.—MADRID

Alberto Breñaño Vallejo
 Corredor de Comercio matriculado
 Lechuga, 9, TOLEDO

Gran taller de Coches y
Agencia de Transportes

de la
Empresa de coches de los Ferrocarriles
 de
Madrid, Zaragoza y Alicante.

CENTRAL: Plata 28.—Teléfono 54.
 COCHERAS: San Salvador, 4.—Teléfono 143.
 TOLEDO

JUAN MARTÍN BURRIEL
 ANTIGUA CONFITERÍA TITULADA LA «LECHUGUINA»

Fábrica del renombrado mazapán verdad de la

LECHUGUINA

Ricos chocolates elaborados con fórmulas aprobadas por el Laboratorio Municipal de Toledo.

11, Martín-Gamero, 11—TOLEDO

Depósito en Madrid del rico mazapán de la «Lechuguina»
 Almacén de Coloniales y Confitería de D. Andrés Díaz Zorita
 13—PLAZA DEL PROGRESO—13.

Antigua fundición de campanas
 de
Constantino de Linares Ortiz
 Carabanchel Bajo, MADRID



FUNDICIÓN DE CAMPANAS

PIDASE CATALOGO

Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas, el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

Vinos años de Rioja
 de
Federico Paternina.

Bodegas y viñedos
 en
 Ollauri (Haro).

Depósito en Toledo:
Confitería
 de
Teleforo de la Fuente
 Escobedo, 47 al 50.



CHOCOLATE DE LA TRAPA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses
 —VULGO—
TRAPENSES
 DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24		1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. > 460 >	14 y 16		1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. > 350 >	16		1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.